

SI/wf/th

Le 12 septembre 1974

p. B. 15. 21. Cha. (1)

Note pour le dossier

Entretien Graber - Ayuthaya,
Ministre des AE de Thaïlande.
Bangkok, le 19 août 1974

Le Conseiller fédéral Graber, accompagné des Ambassadeurs Hartmann, Gelzer et de Ziegler ainsi que du soussigné, est reçu le 19 août 1974 par le Ministre thaïlandais des affaires étrangères, M. Charunphan-Isarangkun Na Ayuthaya, en présence du Vice-Ministre des affaires étrangères M. Choonhavan et de quelques collaborateurs, dont le Directeur d'Europe au MAE. Il s'agit d'une visite de courtoisie.

Après les échanges de politesse d'usage, une conversation à bâtons rompus s'engage, au cours de laquelle le Chef du Département explique dans les grandes lignes la politique de neutralité suisse qui implique l'universalité de nos relations aussi bien politiques qu'économiques. Abordant sa visite à Pékin, le Chef du Département souligne la nécessité pour un pays comme le nôtre qui vit de ses exportations, de ne pas négliger la Chine. D'où la réalisation de la SITEX, qui a pour but de présenter la technologie suisse à nos partenaires chinois et de contribuer à accroître les échanges commerciaux et économiques qui jusqu'à présent sont restés relativement faibles. M. Graber qualifie ses conversations avec M. Chi Peng-fei d'intéressantes et utiles, qui ont permis à la délégation suisse de se faire une idée plus précise de la vision globale du monde des responsables de Pékin. Rien n'est cependant sorti de ces entretiens que nous ne connaissions déjà: appel à l'unité

HN Na
retons
HN en a un
exemplaire ✓
I



de l'Europe et à l'Union du Second et du Tiers-Monde, face aux deux Superpuissances. Les problèmes asiatiques n'ont pas été abordés.

Répondant à une question de son interlocuteur, M. Graber fait état des informations recueillies à Pékin, selon lesquelles Chou En-lai serait rétabli; ses activités politiques demeurent cependant réduites. Quant aux activités des "gardes rouges", elles ne sont pas perceptibles. Son séjour en province lui a permis de voir un peuple travailleur, actif, attelé à une grande tâche. Au gré des visites, les différences de condition d'existence n'ont pas manqué de frapper la délégation. Le progrès dans le secteur agricole est notable. Le problème de la famine semble résolu. Ce sont là des succès importants et indéniables. M. Graber rapporte que les Chinois travaillent à long terme et qu'ils se considèrent comme étant encore un pays en développement.

A une question de son collègue, M. Graber répond que le problème de la succession de Mao est posé et qu'il implique nécessairement des mouvements d'influence difficiles à interpréter. Mao est cependant omniprésent.

Prenant à son tour la parole, M. Ayuthaya précise que les relations entre la Thaïlande et la Chine n'en sont qu'à un stade initial. La Thaïlande est prête pour l'heure à procéder à des échanges de sportifs avec ce pays. Le décret No 53 représente un obstacle dans le commerce avec la République populaire. En décembre 1973, le Vice-Ministre des AE s'est rendu à Pékin pour régler la question de l'approvisionnement en pétrole; jusqu'à ce jour, la Thaïlande a importé 50'000 tonnes de pétrole chinois. Le rôle de la Chine en Indochine est difficile à définir: elle appuie le Viêtnam du Nord, lequel bénéficie également de l'aide de l'URSS. Au Laos, le parti communiste peut compter sur l'appui du Viêtnam du Nord. L'utilisation de la route Ho Chi-Minh n'est pas sans inquiéter Bangkok.

Répondant à une question de M. Graber, le Ministre estime qu'Hanoï est plus proche de Moscou que de Pékin; Chinois et Vietnamiens ne se sont jamais entendus.

A propos du Cambodge, le Ministre pense que la situation du gouvernement légal s'est améliorée. Les forces gouvernementales ont gagné du terrain; seuls quelques points du territoire sont contrôlés par les rebelles. Existents-ils des chances de négociation? Lon Nol a proposé des négociations sans conditions en 1973 et Sihanouk a refusé. Les Khmers rouges sont divisés en trois tendances: d'obédience soviétique, vietnamienne du nord et chinoise. Qui représente l'interlocuteur valable? Kieu Sampan, de tendance soviétique, vient de se rendre à Pékin, où il a été fort bien accueilli; la situation est donc très difficile à apprécier.

Simonin

Copies à:

- M. l'Ambassadeur Thalmann
- M. l'Ambassadeur Gelzer
- M. l'Ambassadeur de Ziegler
- Monsieur A. Hohl
- Ambassade, Bangkok